



## Visites pastorales de l'évêque

(16/07/22)

### *Finalités et déroulement*

#### **Pourquoi l'évêque visite-t-il son diocèse ?**

##### ***Extrait du « Directoire pour le ministère pastoral des évêques » sur la visite pastorale :***

*« L'Évêque est tenu par l'obligation de visiter chaque année son diocèse en tout ou en partie, de telle sorte qu'il le visitera en entier au moins tous les cinq ans, par lui-même. » (Canon 678)*

*La visite pastorale est une des formes, provenant de l'expérience des siècles, par laquelle l'Évêque maintient des contacts personnels avec le clergé et avec les autres membres du peuple de Dieu. C'est une occasion pour raviver les énergies des artisans de l'Évangile, pour les louer, pour les encourager et les reconforter ; c'est aussi une occasion pour inviter tous les fidèles à un renouveau de leur vie chrétienne et à une action apostolique plus intense. La visite lui permet en outre d'évaluer l'efficacité des structures et des moyens destinés à la vie pastorale, se rendant compte des circonstances et des difficultés du travail de l'évangélisation, pour pouvoir mieux déterminer les priorités et les moyens d'une pastorale organique.*

*La visite pastorale est donc une action apostolique que l'Évêque doit accomplir en étant animé d'une charité pastorale qui le fait apparaître concrètement comme le principe et le fondement visible de l'unité de l'Église particulière (canon 679). Pour les communautés et les institutions qui la reçoivent, une telle visite est un événement de grâce qui reflète en quelque manière la visite toute particulière par laquelle le « pasteur suprême » (1 P 5, 4) et gardien de nos âmes (cf. 1 P 2, 25), Jésus Christ, a visité et racheté son peuple (cf. Lc 1, 68). (Canon 680) <sup>1</sup>»*

##### ***Les liens entre l'évêque et son diocèse :***

Parmi les composantes traditionnelles du gouvernement de l'évêque, la visite pastorale s'inscrit donc dans la pratique très ancienne de la rencontre personnelle de l'évêque avec son Peuple, à l'image du Pasteur qui visite son troupeau ou de l'Époux qui visite sa bien-aimée (d'où le port de la crosse ou bâton pastoral et de l'anneau). *« Prenant pour modèle Jésus, le bon Pasteur, il se présentera aux fidèles non pas « avec le prestige de la parole » (1 Co 2, 1), ni avec des démonstrations d'efficacité, mais plutôt revêtu d'humilité, de bonté, s'intéressant aux personnes, capable d'écouter et de se faire comprendre.<sup>2</sup> »*

L'évêque ne peut déléguer cette visite, il l'accomplit en personne. L'accent est sur la dimension personnelle - et sacramentelle - qui fonde la relation de l'évêque à ses fidèles. Ces visites pastorales ont une dimension itinérante, où l'évêque va de paroisse en paroisse afin de visiter l'ensemble du diocèse.

---

<sup>1</sup> Directoire pour le ministère pastoral de l'évêque § 220

<sup>2</sup> Idem § 222.

### ***Quelques enjeux de mise en œuvre dans le diocèse de Versailles :***

§ *Mettre en valeur l'histoire ancienne de l'évangélisation sur notre territoire, y puiser le dynamisme pour aujourd'hui* : il est bon d'abord de rappeler, que si la création du diocèse est relativement récente, l'évangélisation de notre territoire est en revanche très ancienne. Cela aussi bien à large échelle (notre diocèse s'inscrit en effet dans un espace de mutuelles influences des diocèses de Rouen-Paris-Chartres) qu'à l'échelle locale (si on pense aux fondations de villes et d'églises par les moines de Saint-Denis, les cisterciens, saint Louis, etc... qui recouvrent notre département). L'ordo liturgique des saints et saintes du diocèse témoigne également de cette histoire. Il semble important que la visite pastorale mette en valeur ce « terreau » et cette dynamique de l'évangélisation d'hier à aujourd'hui, présents dans l'Eglise des Yvelines.

§ *Garantir l'ouverture et la communion de l'Eglise diocésaine* : le département des Yvelines est caractérisé par une grande diversité humaine, socioéconomique, culturelle et religieuse. De même, les réalités pastorales du diocèse de Versailles sont contrastées et nombreuses. Ainsi, dans les paroisses visitées, la venue de l'évêque tend à assurer l'ouverture et la communion à la vie du diocèse dans sa richesse et sa diversité.

§ *Encourager à la mission* : La visite pastorale a également vocation à encourager les paroisses à créer ou à développer une dynamique missionnaire qui rejoigne ceux et celles avec qui nous vivons sur un même territoire, et en particulier les personnes qui vivent, comme aime le dire le pape François, en périphéries ; périphéries humaines, sociales ecclésiales... Les rencontres de l'évêque avec les différents acteurs pastoraux et, plus largement, avec les fidèles, doit contribuer à une relecture de la dimension missionnaire des diverses activités pastorales locales, et à en initier de nouvelles.

### ***Les actes de l'évêque durant la visite pastorale<sup>3</sup> :***

Les directives données pour les visites pastorales, selon le directoire pour le ministère pastoral des évêques, sont les suivantes :

- a) célébrer la Messe et annoncer la Parole de Dieu ;
- b) conférer solennellement le sacrement de la Confirmation ;
- c) rencontrer le curé et les autres clercs qui l'aident dans la paroisse ;
- d) se réunir avec le Conseil pastoral ou, s'il n'existe pas, avec les fidèles qui collaborent dans les différents apostolats et avec les associations de fidèles ;
- e) rencontrer le Conseil pour les Affaires économiques ;
- f) avoir une rencontre avec les enfants et les jeunes qui sont en catéchèse ;
- g) visiter les écoles et les autres œuvres et institutions catholiques dépendant de la paroisse ;
- h) visiter, dans les limites du possible, certains malades de la paroisse.

### ***Et après la visite***

La visite pastorale permet à la paroisse d'accueillir à la fois le regard extérieur de l'évêque qui en découvre les réalités pastorales et humaines ; à la fois la réflexion et l'avis de celui qui en est aussi le pasteur. Ainsi, l'évêque rédige un document où il reprend les éléments forts de la visite, soulignant les engagements pastoraux qui lui semblent importants, ceux qui sont à développer ou à consolider, propose éventuellement des pistes nouvelles et encourage toute la communauté dans sa vie et son témoignage de foi.

---

<sup>3</sup> Idem, §221.

## **Préparation et déroulement de la visite pastorale**

La préparation de la visite pastorale est presque aussi importante que la visite elle-même ! C'est un temps privilégié où toute la communauté paroissiale – ou le doyenné – prend le temps :

- de réfléchir à ce qui la caractérise tant sur le plan humain que pastoral et spirituel ;
- de relire les appels de l'Esprit et les orientations pastorales et missionnaires choisies au cours des dernières années ;
- d'évaluer comment les dimensions liturgiques, caritatives et évangélisatrices sont mises en œuvre dans la vie ordinaire de la paroisse ;
- d'analyser l'animation et la gouvernance de la communauté, et la place accordée aux baptisés dans leur diversité ;
- de repérer les appels de l'Esprit qui lui ont été adressés et les différents charismes présents dans la communauté ;
- d'évaluer la place laissée aux plus pauvres ;
- de vivre de vraies rencontres qui vont au-delà de la visite (petits groupes, familles, des repas de proximité avec quelques-uns...)

Il est important de souligner la dimension spirituelle – la grâce – de la visite, et donc de lui donner sa place dans la préparation.

### ***Répondre ensemble à la question : « Qu'est-ce qu'une paroisse ? »***

La visite pastorale est ainsi une belle opportunité – et une grâce – pour les paroissiens de s'interroger sur l'identité d'une communauté chrétienne dans le monde d'aujourd'hui, sur sa mission, ses liens avec le diocèse et, plus largement, avec l'Eglise tout entière. Rappelons ici la définition que le pape Jean-Paul II donnait de la paroisse : *« Tout en ayant une dimension universelle, la communion ecclésiale trouve son expression la plus immédiate et la plus visible dans la paroisse : celle-ci est le dernier degré de la localisation de l'Eglise ; c'est, en un certain sens, l'Eglise elle-même qui vit au milieu des maisons de ses fils et de ses filles. Nous devons tous redécouvrir, dans la foi, le vrai visage de la paroisse, c'est-à-dire le « mystère » même de l'Eglise présente et agissante en elle [...] La paroisse n'est pas, en premier lieu, une structure, un territoire, un édifice ; c'est avant tout « la famille de Dieu, fraternité qui n'a qu'une âme ». C'est « une maison de famille, fraternelle et accueillante » ; c'est « la communauté des fidèles ». En définitive, la paroisse est fondée sur une réalité théologique, car c'est une communauté eucharistique. Cela signifie que c'est une communauté apte à célébrer l'Eucharistie, en qui se trouvent la racine vivante de sa constitution et de sa croissance et le lien sacramentel de son être en pleine communion avec toute l'Eglise. » (Jean-Paul II, *Christifideles laici* §26)*

Il est donc important que la préparation de la visite permette un approfondissement de ce qu'est une paroisse dans ses diverses dimensions : qu'est-ce qui nous rassemble ? Qu'avons-nous en commun ? Qu'est-ce que nous venons puiser ? Qui manque à notre communauté ? ...

### ***Quel renouveau pour notre paroisse ?***

La visite pastorale n'est pas seulement tournée sur le passé et le présent mais aussi sur l'avenir et le renouveau possible de la vie paroissiale. La préparation de la visite permet de susciter un dialogue et une réflexion au sein de la paroisse pour partager avec l'évêque les projets, les questions, les renouveaux possibles. Il est bon d'entendre l'appel du pape François : *« La paroisse n'est pas une structure caduque ; précisément parce qu'elle a une grande plasticité, elle peut prendre des formes très diverses qui demandent la docilité et la créativité missionnaire du pasteur et de la communauté. Même si, certainement, elle n'est pas l'unique institution*

*évangéliste, si elle est capable de se réformer et de s'adapter constamment, elle continuera à être « l'Église elle-même qui vit au milieu des maisons de ses fils et de ses filles ». Cela suppose que réellement elle soit en contact avec les familles et avec la vie du peuple et ne devienne pas une structure prolixes séparée des gens, ou un groupe d'élus qui se regardent eux-mêmes. La paroisse est présence ecclésiale sur le territoire, lieu de l'écoute de la Parole, de la croissance de la vie chrétienne, du dialogue, de l'annonce, de la charité généreuse, de l'adoration et de la célébration. À travers toutes ses activités, la paroisse encourage et forme ses membres pour qu'ils soient des agents de l'évangélisation. Elle est communauté de communautés, sanctuaire où les assoiffés viennent boire pour continuer à marcher, et centre d'un constant envoi missionnaire. Mais nous devons reconnaître que l'appel à la révision et au renouveau des paroisses n'a pas encore donné de fruits suffisants pour qu'elles soient encore plus proches des gens, qu'elles soient des lieux de communion vivante et de participation, et qu'elles s'orientent complètement vers la mission.<sup>4</sup> »*

### ***Bâtir ensemble le programme de la visite pastorale de l'évêque***

Le programme de la visite pastorale – du jeudi matin au dimanche après-midi – est à définir localement, en fonction des attentes et des demandes de la communauté. Il est utile de constituer une équipe de préparation de la visite (avec des membres de l'EAP, du Conseil pastoral, et autres). L'important n'est pas que l'évêque visite « tout », mais prenne du temps pour rencontrer les personnes. Il faut donc discerner entre les diverses propositions possibles. Dans le programme, il faut, si possible, que figurent les éléments suivants :

- un temps d'enseignement de l'évêque - sur l'Eglise -, suivi d'un échange ;
- une rencontre et un temps de prière avec les jeunes, avec la dimension vocationnelle ;
- la dimension de la solidarité (rencontres, visites...) avec des rencontres avec les personnes en précarité, isolés (EPHAD ou autres), les associations caritatives...
- Rencontre des prêtres et diacres, ainsi que des laïcs engagés dans les différentes structures pastorales de la paroisse : quelles sont les dimensions missionnaires d'ouverture, de communion, de formation de disciples missionnaires, et de sortie, dimensions transversales en doyenné et en diocèse ?
- un temps d'assemblée paroissiale - introduit par un temps de prière à l'Esprit Saint - afin de permettre un dialogue de tous avec l'évêque ;
- temps de célébration : eucharistie, sacrement des malades, confirmation (quand cela est possible) ...
- une rencontre avec les acteurs locaux du monde économique et social ainsi qu'une rencontre avec les autorités civiles ;
- une rencontre avec les communautés chrétiennes et les communautés d'autres religions présentes localement » en vue de favoriser le dialogue œcuménique et interreligieux ;
- un temps de clôture de la visite (le dimanche) : relecture, célébration dominicale, temps convivial...

Le programme et les horaires définitifs se feront en concertation avec l'évêque et l'équipe organisatrice de la visite. ainsi que les questions d'organisation matérielle. Il sera utile également d'envoyer au préalable à l'évêque une brève présentation des réalités pastorales, socioéconomiques et culturelles.

### ***Conclusion de la visite***

Il sera bon de réfléchir sur la manière dont l'évêque pourra faire une relecture de la visite auprès de la paroisse. Il est préférable que l'évêque puisse venir sur place.

---

<sup>4</sup> Pape François, *La joie de l'Évangile*, 2013, § 28.